

EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA
DE LA PRODUCCION NACION.

ÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICION

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICION

ZARAGOZA.— 3 meses 4. Ptas. Un número suelto 5 céntimos.
6 » 7.50 »
12 » 14.50 »
» atrasados 25 »

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS com-
ISLA DE CUBA... 3 » 7 » prendidos en la
FILIPINAS... 3 » 9 » Union postal. } 3 meses 12 ptas.



EL SEÑOR

DON RAMON VARA Y JORDAN

HA FALLECIDO Á LAS DOCE Y MEDIA DE LA MADRUGADA DE AYER

DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su viuda doña Angela Aznarez y Lorente, su hijo D. Carlos Vara de Aznarez, hija política doña Matilde de la Peña, nieta, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos y relacionados se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir al funeral que se celebrará hoy jueves, á las once menos cuarto, en la iglesia parroquial de -San Miguel de los Navarros, de cuyo favor quedarán especialmente reconocidos.

El duelo se despedirá en el Templo

No se reparten esque las

Más aun sobre la agricultura

EN LOS

Estados Unidos y otros países de America

En las comarcas incultas hasta hace poco y sobre las que la vegetación espontánea ha ido durante siglos acumulando gran suma de materias apropiadas para la germinación y desarrollo de las plantas, un pequeño trabajo de remoción en la superficie de las tierras que se quieren destinar al cultivo, basta y sobra, en general, para ponerlas en disposición de que produzcan buenas cosechas, durante un tiempo más ó menos largo.

De los datos presentados en la Exposición de París por los expositores de los Estados Unidos, resulta que las tierras vírgenes, sin abonos de ningún género, producen de 10 á 12 hectólitros de trigo por hectárea; cifra que, aun cuando relativamente reducida, es sin embargo remuneradora, ya que el cultivo no exige los dispendios que en Europa.

Esto unido á la gran importancia que conceden y al especial cuidado con que atienden los gobiernos de América á la propagación entre los agricultores de los conocimientos científicos y más aún, si es posible, á la aplicación de estos mismos conocimientos en las operaciones agrícolas, explica perfectamente el fabuloso desarrollo de la agricultura en los Estados Unidos de América y en las Repúblicas de Chile, Méjico y Argentina y, por iguales ó parecidas razones, en el Canadá y la Australia.

Y no solo esto, sino también el mejoramiento de las razas del ganado y su notable incremento en los países situados al otro lado del Océano, son extremos que deben preocupar á los gobiernos y agricultores de Europa, estimulándolos á entrar en las vías del progreso y adelantos en tan importantes ramos de la riqueza pública.

Pero, terminando estas consideraciones generales, que no merecen, ciertamente, ser desatendidas, antes bien deben ser objeto de constantes desvelos y estudios,

continuaremos la tarea emprendida en nuestros artículos anteriores acerca de la agricultura en los Estados-Unidos de América según y como en los mismos ofrecíamos.

Es notable bajo todos conceptos la sección del Ministerio de Agricultura de aquella república destinada á la propagación de las simientes nuevas y de buena calidad; bastando apuntar para estimarla debidamente, que en el año último ha repartido el Gobierno, en pequeños paquetes y entre los senadores y diputados, hasta 200 toneladas de simientes varias, para que estos, á su vez, las distribuyeran entre los agricultores de sus distritos.

Diez escuelas ó colegios están dedicados á dar á la juventud americana una sólida instrucción agrícola; cuarenta y siete estaciones agronómicas, se han establecido y repartido entre los diversos Estados.

Los estudios en las escuelas de agricultura duran cuatro años, y en ellos se enseñan, además de las ciencias fundamentales de la agricultura y su aplicación, las ciencias en general, el latín, francés y alemán, la historia y el dibujo; en una palabra, estas escuelas son unos verdaderos establecimientos de enseñanza superior, en los que se dá especial preferencia á los estudios teóricos y prácticos de la agricultura.

Las estaciones agrícolas están establecidas bajo las siguientes bases:

El Gobierno central asigna á cada uno de los Estados en que hay establecida estación agronómica, una subvención anual de 75.000 francos. El presupuesto general de las estaciones agronómicas es de 3.602.000 francos; de los cuales satisface el Gobierno de Washington 2.975.000 y el resto los diversos Estados de la Unión. Cada estación cuesta, por término medio, unos 76.000 francos y bien puede asegurarse que, á excepción del célebre laboratorio de Rothamsted, en Inglaterra y una ó dos estaciones agronómicas de Alemania, en Europa no hay establecimiento alguno agrícola docente tan liberalmente dotado como los de los Estados Unidos.

El personal facultativo de estas esta-

ciones, lo forman 369 químicos, botánicos y agrónomos; tres de ellas, las de Connecticut, California y Carolina del Norte, son anteriores á 1880; las restantes se establecieron después.

A cada estación agronómica, vá unido un campo de esperiencias, y los resultados obtenidos así en este, como en los laboratorios, son objeto de una gran publicidad, consiguiendo así por tan sencilla manera, hacer indudables y grandes los beneficios que de esta institución reporta la agricultura en general, no siendo de extrañar después de todo, que se le diera por decreto legislativo de 2 de Marzo de 1887, una organización definitiva, y otorgádole el considerable presupuesto ya apuntado.

Las escuelas están, asimismo, dotadas espléndidamente y los edificios que ocupan, son verdaderos palacios, con especialidad las de los Estados de Massachusetts, Nueva-York, Pensylvania, Carolina del Sur, Alabama, Mississippi, Kansas, Illinois, Michigan y California. Granjas ó quintas de 100 á 150 hectáreas de extensión, forman parte de los colegios y permiten aplicar sobre el terreno á sus numerosos discípulos, los conocimientos teóricos que en ellos adquieren.

Si de los Estados Unidos de América, pasamos á Méjico y Chile, nos encontramos que sus escuelas de agricultura están instaladas de tal manera que nada tienen que envidiar á las de aquellos, tanto por su organización, como por los importantes servicios que prestan á sus agricultores.

La escuela de Méjico enseña, á la vez que la agricultura, la veterinaria y se distingue de los establecimientos similares de Europa por esta circunstancia especial.

Los jóvenes, según se dediquen á una ú otra de las dos profesiones indicadas, (la agricultura ó la veterinaria), son admitidos á la edad de doce ó trece años; exigiéndoles previamente ó para ingresar en ella una instrucción primaria completa.

La duración de los estudios es de siete años, durante los cuales se reparte, juicio-

sa y detenidamente, el conjunto de todas las materias que constituye a los estudios profesionales, científicos y literarios ya mentados.

Campos de experiencias circundan á la escuela, y á fin de año se celebran á mayor abundamiento, excursiones científicas, en las cuales los profesores, estudian la flora y la fauna del país, la naturaleza de los terrenos cultivables y los métodos de cultura apropiados á las regiones cálidas, templadas y frías, ya que Méjico, gracias á los accidentes del país, presenta ejemplos de los tres casos. Visitan los alumnos también los establecimientos industriales y agrícolas importantes; de manera que, en una palabra, los jóvenes salen de la escuela, además de notablemente instruidos, teórica y prácticamente, con un conocimiento exacto del país; de su riqueza agrícola; de la climatología; de la naturaleza del suelo, de la hidrografía y de la variedad y repartición de los sistemas de cultivo.

¡Con cuanto gusto diríamos lo mismo de la enseñanza agrícola de Europa y, más especialmente aún, de la de España!

El régimen interior de la escuela de Agricultura de Méjico, merece llamar la atención por muchos conceptos. Según los deseos de las respectivas familias, los alumnos son internos ó externos; los estudios son completamente gratuitos—si bien esto acontece en todas las escuelas nacionales del país;—el presupuesto de la escuela que nos ocupa es de 500.000 francos y el gobierno federal ha creado sesenta bolsas ó pensiones de 1.500 francos, para atender al mantenimiento de otros tantos discípulos pobres; bolsa á que pierden todo derecho si en los exámenes de fin de año no demuestran haber aprovechado los estudios.

La escuela de Agricultura de Méjico es, á la vez que un establecimiento de enseñanza superior, una escuela secundaria, y sus mejores alumnos obtienen, después de siete años de carrera, los títulos de ingenieros agrícolas ó de veterinarios.

Los elementos ó recursos que esta es-

Escuela ofrece á sus alumnos para los estudios de veterinaria, son tan completos como los destinados á los que se dedican á la agricultura una estensa enfermería, establos y cuadras, contienen los tipos más variados y completos de animales domésticos y talleres para la forja de herramientas y demás operaciones á esta parte de la veterinaria correspondiente, permiten, en conjunto, atender holgadamente á todas las necesidades de la enseñanza; ya que el gobierno mejicano no ha escaseado nada para conseguir los brillantes resultados que obtiene de este establecimiento docente, como justo premio de los sacrificios que á la nación impone.

La escuela superior de agricultura de Chile.—(Quinta normal de agricultura, se titula)—tiene mucha más importancia que la que acusa su modesto nombre. Consta de ocho departamentos distintos, que tiene cada uno su presupuesto especial; estando dirigidos todos por monseñor R. Le Feuvre, de origen francés.

El detalle de estos departamentos y la suma asignada para los gastos de cada uno son:

	FRANCOS
Instituto agrícola.	97,770
Estación agronómica.	32,700
Escuela práctica de agricultura.	187,800
Jardín zoológico.	35,000
Establecimiento de piscicultura y aquarium.	30,000
Instituto de vacunación animal.	23,000
Total francos.	406,270

Además cuenta la quinta normal de agricultura con un hospital veterinario y un laboratorio para la preparación de la vacuna carbuncosa.

En 1842, el Estado compró en las afueras ó inmediaciones de Santiago una propiedad de 20 hectáreas, en la cual, bajo la dirección de la sociedad de agricultura, se fundó en 1849 la primera escuela agrícola de Chile y, después de varias modificaciones y mejoras, en 1872 se estableció la quinta ó escuela superior que, sucesivamente ha ido tomando incremento y desarrollo, hasta llegar á ser un modelo envidiable entre todos los establecimientos de este género; añadiendo para completar lo expuesto y poder formarse idea exata de la importancia de esta escuela, que el valor de sus edificios, terrenos y colecciones pasa de SIETE MILLONES DE FRANCOS.

Dejamos para otro artículo, ya que este resulta demasiado largo, lo referente á la República Argentina y La Australia.

especialmente á Martínez, quien ha escrito al general Concha, marqués de la Habana por otro nombre ó presidente del Senado, que de las tres maneras se puede decir una carta tal vez demasiado expresiva y cuyo contenido se ha apresurado á poner en conocimiento de Sagasta, aunque este parece que no le dá importancia, porque espera que Chinchilla convenza á D. Arsenio de que sus reformas son inmejorables.

Pero tiene que convencer también al general Concha, que por lo que de San Sebastián comunican, se hace solidario de las apreciaciones de Martínez Campos, ampliándolas en el sentido de creer que si aquí ocurriese algún día algo extraordinario, no podría contarse con el ejército para corregir los males que se observasen, y no porque no existan patriotismo y disciplina en el ejército, sino porque es tal y tan grande la desorganización que apenas ya hay en el ejército otra cosa que cuadros de oficiales.

Todas estas cosas vienen á desvirtuar considerablemente los optimismos de Sagasta.

—También Romero Robledo le ha echado al jefe del Gobierno el correspondiente jarro de agua fría. Porque Romero decía que la legislatura próxima será fecunda en tempestades y borrascas. Razones tendría Romero para anunciar lo que anuncia, porque como él se empeña en tempestades no faltarán. Por todo lo cual, bueno es que los fusionistas vayan proveyéndose del correspondiente paraguas.

—Se ha descubierto un nuevo robo en correos.

¡Sr. Mansi! *Quousque tandem abutere patientia nostra!*

M.

Santuario de la Virgen de Lagunas

Cuando la prensa Zaragozaana publicó la noticia de que se proyectaba celebrar una gran romería á la Virgen que sirve de epígrafe á estas líneas, creímos oportuno adquirir algunos detalles *histórico-descriptivos* de aquel venerado Santuario y gracias á la galante amabilidad del tan modesto como ilustrado señor cura párroco de Cariñena y Arcipreste de Baroca, don Lucas Salera, podemos hoy contar con los que á continuación insertamos y que creemos han de ser leídos con agrado por nuestros abonados.

Enclavado este precioso Santuario en el término municipal de la histórica y fidelísima villa de Cariñena, á distancia próximamente de una legua, es uno de los más antiguos y célebres en el reino de Aragón.

Hallándose situado en el centro de una vasta llanura, atalaya parece y baluarte de la famosa comarca intitulada, «Campo de Cariñena»; en él recibe ferviente culto y veneración profunda, la preciosa imagen de Nuestra Señora de Lagunas y celebra con solemnísimos cultos la villa de Cariñena su festividad, el día 8 de Septiembre, siendo extraordinaria la concurrencia de fieles, no solo de la población preinserta, si que también de las de Almonacid, Alparitir, Alfamen, Cosuenda, Aguarrón y Longares.

La antiquísima Hermandad de la Virgen Santísima de Lagunas, fundada en Cariñena para perpetuar el culto de la venerada imagen de la Reina de los cielos, ha sido reorganizada en nuestros días y aprobadas las nuevas constituciones por el Emmo. y Rvmo. Señor D. Fray Manue, Cardenal García Gil, Arzobispo de Zaragoza, de grata memoria, con fecha 14 de Agosto de 1879. Su Santidad Clemente VIII tiene concedidas varias indulgencias á los hermanos que reciben los Santos Sacramentos, en el día de la festividad de la Santísima Virgen de Lagunas.

Es tan antigua su aparición, que apenas queda ya memoria suya: aunque indicios haya de que debió acontecer en tiempo de la Reconquista; y según tradición respetabilísima, apareció á un pastorcillo que guardaba un ganado, en las cercanías del sitio que ocupa hoy el Santuario, donde había unas balsas ó lagunas, de quienes después tomó el nombre. Al ver en una ginesta envuelta entre resplandores la imagen de Nuestra Señora, marchó presuroso para anunciar á Cariñena tan prodigioso suceso, y cumplir con la embajada que le confiara la misma excelsa Señora. Y como se consignara en ella el deseo, de que se le erigiera una ermita por sus hijos de Cariñena, pronto se recogieron cuantiosas limosnas para proceder á la obra, más no bastando la colecta para ultimarla, fué invitado el Reino de Aragón para tomar parte en tan piadosa empresa, y dedió responder hidalgamente, según esta antiquísima cuarteta:

Una casa le han obrado
Los señores de Aragón,
A la Virgen de Lagunas
Madre de consolación.

Muchos años después, no satisfecha la piedad de la villa de Cariñena con la primitiva ermita, la reemplazó con el grandioso Santuario que existe hoy, emplazado en el mismo sitio del antiguo, es de forma rectangular, muy espacioso y capaz; y contiene diferentes aposentos. Uno de ellos llamado de el *Principe*, por creerse lo ocupó algún tiempo para restablecer su salud, uno de los Príncipes de la familia real española, en el reinado de la

Casa de Austria. En la actualidad, son varias las familias que se retiran todos los años, por algunos días, á sitio tan apacible, para atender á su salud quebrantada y espaciar su espíritu, invocando los divinos consuelos en la presencia de su amada Virgen, que tiene el niño Jesús en su brazo izquierdo.

¡Feliz morada! ¡cuán grande nos parece en medio de tu soledad! ¡cuántas veces prostrados oras, bajo tu única sagrada bóveda y ante tu camarín lindísimo, el enfermo y desvalido, el huérfano y la viuda demandando protección y consuelo de Aquel que tiene en su mano, la felicidad de los hombres y el bienestar de los pueblos y naciones!

La portada de la espaciosa iglesia corresponde al lado O., estando ocupada la parte izquierda por la torre. El interior del sagrado recinto se halla bastante decorado, teniendo su basamento formado por retablos, y al frente, el altar mayor con el camarín donde se osenta la veneranda imagen de la Virgen de Lagunas.

Tiene también el Santuario un capellán residente en Cariñena, y posee preciosos mantos; la villa de Almonacid de la Sierra, previo aviso á las autoridades locales, acude en romería todos los años, el primer domingo de Mayo.

En tiempos calamitosos de esterilidad, sequía y contagios, con el debido permiso, ha sido trasladada; varias veces la imagen de la Virgen Santísima de Lagunas, desde el Santuario á Cariñena, para implorar la misericordia divina, honrándola con una novena en su magnífica iglesia parroquial; y es fama, que en todas ellas se obtuvo un éxito glorioso.

Para demostrar que Cariñena continúa todavía depositando en la Virgen Santísima de Lagunas, su consuelo y esperanza, no hay más que recordar la memorable fecha del 24 de Septiembre de 1885, en la que, para dar gracias á Dios, por el fin de la tristísima epidemia, que tantos estragos causara en tan populosa villa dispuso la autoridad local, de acuerdo con la eclesiástica, la traslación á la ermita de Ntra. Sra. de Lagunas, del celebrando Santísimo Cristo de Santiago. Era la seis de la mañana del citado día, cuando salió del templo parroquial la imponente procesión, perfectamente organizada.

Con verdadera fruición contemplaba el espíritu aquella inmensa agrupación de fieles, que representaba la población entera de Cariñena, que tan gallarda y ostensible prueba daba de conservar incólume el sagrado depósito de sus creencias y el amor hacia su amada Madre de Lagunas.

Indescribible fué también la emoción que se apoderó de la multitud que acampaba en los contornos del celebre Santuario, al columbrar por entre nubes de polvo la maravillosa procesión, que después de dos horas de marcha ordenada avanzaba lentamente entre los pendones y banderas de las hermandades, hacia la mansión de su querida Virgen de Lagunas, aclamada con fervoroso entusiasmo y ruidosas explosiones de aplausos, así dentro como fuera del Santuario.

No enumeramos los prodigios atribuidos á la Santísima Virgen de Lagunas, pero conveengamos en que son tantos, que todos constituyen uno solo, y los himnos de gratitud elevados al cielo por quienes los obtienen por dicha envidiable, producen una incansante cántica de amor, no escrita en los anales de la Iglesia católica, ni en el historial de los favores otorgados por el amor de Maria, sino en la eterna constantemente por sus fieles y cariñosos hijos.

Estos son, á grandes rasgos trazados, los más importantes detalles descriptivos de aquel venerado Santuario, que quizá antes de poco, se vea nuevamente visitado, por los muchísimos y buenos católicos de aquella comarca y las ilustres autoridades eclesiásticas de esta diócesis, si como es de esperar, se lleva á feliz realización la proyectada romería.

Asuntos de Aragón

Va mostrándose ya más constante la temperatura.

Ayer fué un día tan caluroso como el anterior.

—La construcción de la carretera de La Peña á Ansó en el trozo comprendido entre Bailo y Puente de la Reina, adelanta de un modo visible, siendo muchos los braceros que allí tienen ocupación.

Las obras del magnífico puente han tomado grande impulso, pues está casi terminada la de cantería y ha comenzado la colocación de las cimbras.

—Con motivo de la construcción del ferrocarril á Francia por Canfranc, se han de ocupar fincas en los términos de Estallo, distrito municipal de Aquilué, y en los de Triste y Yeste del distrito municipal de Santa María y Lapeña.

Los propietarios de las mismas, podrán en el término de 15 días reclamar contra la necesidad de la ocupación que se intenta ante el Gobierno civil de la provincia de Huesca.

—Los mercados de la provincia de Huesca ofrecen bastante actividad, sobre todo en el negocio de granos.

El de vinos muy paralizado.

—En los de la de Teruel se realizan diariamente escasas transacciones.

—En los de esta provincia se observa mayor animación.

—El precio del vino en todas las comarcas productoras, es elevado, y espé-

rarse que todavía alcancen mayores precios en la cotización, á causa de la escasa cosecha que ofrecen algunos viñedos.

La prensa local de anoche

La nota de sensación de ayer, fué el suicidio.

Una muger jóven que dá fin á su vida, es cosa que atrae y llama la atención.

Acerca del hecho, hé aquí lo más saliente según un colega local.

Una jóven de 20 años de edad, llamada Manuela Carot Navarro, ha puesto fin á su existencia esta mañana, á las diez y media, en la casa número 19 de la calle de Cerdán, propiedad de don Luis Pío Español.

Manuela era hija de la portera de la casa. Vivía en compañía de su madre y cuatro hermanos, dos de ellos mayores que la Manuela y licenciados en la carrera de instrucción primaria. De público se decía, que la jóven sostenía relaciones amorosas con un militar, y que las contrariedades que experimentaba por parte de la familia, que le impedía hablar con su novio, habían sido la causa de la fatal resolución.

Esta mañana Manuela háse levantado, ha hecho la limpieza y ha bajado á la droguería de la planta baja de la casa, donde ha conversado con el dueño y los dependientes acerca de si anoche habían dejado abierta ó cerrada una puerta que dá á la fuente. Nada le han notado que pudiera manifestar disgusto alguno.

Después ha entrado en la portería y allí estaban su madre y su hermano Miguel, y con éste se ha suscitado la conversación de amores y del militar.

Manuela advertía á su familia que acabaría mal sus días: que se pegaría un tiro.

El resultado de la disputa de hoy ha sido así desgraciadamente. Se ha notado en ella que á las increpaciones de su hermano nada contestaba, como otras veces; lloraba, y llorando se ha subido á la habitación, seguida de su madre y diciendo á su hermano:

«¡No te daré mucho que hacer!»

En la escalera la jóven ha dicho á su madre: «Miguel no me quiere; sé que es soy costosa: voy á arregiar la ropa y buscaré una casa donde servir.»

La madre ha recogido la ropa que iba á buscar y la hija se ha quedado en el cuarto contiguo á otro donde un hermano suyo pequeño estudiaba.

Momentos después y sin duda provista de una pistola de dos caños, cerraba la puerta del cuarto y bajaba al primer rellano de la parte alta de la escalera. Allí se ha disparado los dos tiros en la sien derecha, causándole la muerte casi instantánea, y quedando fuera de la órbita el ojo derecho vaciado por los proyectiles.

La detonación ha apercibido á su hermano, que ha salido del cuarto precipitadamente, y se ha encontrado á la Manuela todavía con vida, pero sin conocimiento. Este ha bajado al punto y ha avisado á la familia y vecinos que con horror han presenciado el terrible cuadro.

Yacía el cadáver sobre el ángulo del rellano y llevaba en la mano derecha, que descansaba sobre el muslo, una pequeña pistola Lafoucheaux, de dos caños. Iba vestida con gran aseo y reclinaba la cabeza en las paredes de la escalera.

Y eso es lo más saliente.

¡Ah! y que el gobernador ha delegado en el alcalde la presidencia de una corrida de toros.

Lo que pasa en provincias

Ayer quedó instalado en el manicomio que el doctor Ezquerdo posee y dirige en Carabanchel, el infortunado escritor señor Lustono.

La suscripción abierta ha producido hasta ahora 1.957 pesetas.

—Un periódico de Burgos dice que el día 19, á la una de la tarde, un horroroso incendio redujo á cenizas el pueblo de Ahedillo, perteneciente al distrito de Rábanos de aquella provincia.

El fuego apenas duró un cuarto de hora; pero era tal su intensidad y poderío que arrasó cuanto encontró á su paso, desapareciendo como por encanto todos los edificios, tres vacas, una docena de cerdos y los enseres de las casas no librándose tampoco los muebles depositados en calles y plazas y estando á punto de incendiarse las mieses que había en las eras, pues algunas hacinas ya comen-

ban a arder, así como las ropas de una mujer que allí se encontraba.

No han quedado más que dos tejados, de la iglesia y el de una casa sin habitantes que también amenaza ruina. Has- olmos verdes ardían como si hubiesen estado impregnados de petróleo. Los vecinos del pueblo, los de los limitrofes y la guardia civil veían cruzados de brazos los estragos por no poder combatir este siniestro, que ha dejado en la mayor mi- neria á los 46 habitantes de que contaba el desgraciado Ahedillo.

Los habitantes que habían quedado á la intemperie, se han cobijado en Villanueva y pueblos inmediatos: varios ve- nidos que estaban en el campo, al regre- sar á sus casas se encontraron sin el pue- blo, al cual deben todas sus afecciones.

—En la madrugada del 19 se desencen- denó en las afueras de Burgos una tem- pestad horrorosa, siendo tal el número de relámpagos y tan continuados que unos se alcanzaban á otros, vislumbándose la población en una ola de fuego, habiéndose hallado en los caminos multitud de pájaros muertos por la piedra que descar- garon las nubes.

—En Padrón (Coruña) parece que se trata de lacrar botellas de la milagrosa agua de la fuente que, según dicen, abrió el apóstol Santiago con su bordón, para mandar á quien las pida.

—En Ciudad Rodrigo fué herido hace pocos días de una puñalada en un brazo un oficial del cuerpo de artillería que trató de separar á dos paisanos que reñían acaloradamente.

—En Villanueva del Ariscal (Sevilla) se perpetró en la madrugada del sábado un horrible crimen.

Un sujeto, licenciado de presidio, llama- do Manuel Torres Parras (a) *El Andalu- z*, disparó sobre su madre dos tiros de pistola, uno de los cuales le produjo una gravísima herida en el cuello.

No satisfecha con esto la sed de sangre del feróz y desnaturalizado hijo, se subió sobre el cuerpo de la infeliz mujer, ases- tándole multitud de puñaladas hasta que la creyó muerta.

Inmediatamente corrió á las afueras de la población y se ocultó en una viña; pero la guardia civil, auxiliada de algunos ve- cinos que se prestaron á dar una batida en toda regla, logró al fin capturarlo, con- duciéndolo á la cárcel del pueblo, donde quedó á disposición del juzgado.

—En el pueblo de Villaro, próximo á Bilbao, un fraile franciscano, llamado el Padre Luis, subió al púlpito y lanzó toda clase de improperios contra los liberales, diciendo que todos están condenados y aconsejando á los buenos católicos que huyan de ellos.

Se observa que se ha recrudecido la in- transigencia en el clero vascongado.

—Cerca de Motrico volcó el otro día una lancha de Ondárroa, cayendo al agua los ocho hombres que la tripulaban, y que hubieran perecido á no ser por el oportu- no auxilio de algunos mareantes de Mo- trico, que con gran riesgo de sus vidas lograron salvar á los infelices naufragos de una muerte segura.

—En Santander se fugaron el domingo de la casa paterna, llevándose consigo 4.000 pesetas, dos jóvenes de Santoña, llamados Ricardo Mercadillo y José Bru- go, sospechándose que se embarcaran en Colindres con dirección á Bilbao.

—Ha sido detenido en San Sebastián un sujeto que se dedicaba á expender bi- lletes falsos para las corridas de toros, los cuales ofrecían al precio de seis reales.

En el acto de la detención se le ocupa- ron 80 billetes pertenecientes á una cor- rida del año anterior.

—En Irún existe una niña de once años, hija del administrador de la Adua- na de Behovia, que hace cosa de un mes ha comenzado á ofrecer evidentes fenó- menos de sonambulismo.

Hace pocas noches, durante el sueño, se levantó, y dirigiéndose á una ventana colocado á cinco metros de altura, se arrojó desde ella á la calle, recibiendo varias y fuertes contusiones de las que afortu- nadamente se halla restablecida.

—De nn periódico de la Coruña, *La Voz de Galicia*, cortamos el siguiente suelto que no deja de tener gracia.

«Ayer, varios *húngaros* de los que se hallan acampados en las afueras de esta población, trataban de que el alcalde les diese permiso para celebrar una boda, conforme al ritual de su uso, en la Plaza de Toros.

La boda no será muy católica, pero cier- ta ó de mentirigillas, quería ser aprove- chada, pues se trataba nada menos de

que el público curioso pagase á prorra- ta la dote, abonando el precio de una en- trada al circo taurino para presenciar un espectáculo *esponsalesco*.

De todos modos, si el lance es cierto, celebramos la despreocupación del novio. ¡Cuidado que ir á contraer matrimonio en donde se ponen banderillas, como si dijé- ramps en el templo de los cuernos!»

—Trátase de fundar en Gerona una sociedad, benéfica, que tendrá por objeto socorrer las necesidades de los verdadera- mente pobres, pero constituyéndola bajo una agrupación de individuos pertene- cientes á todas las clases de la sociedad, á fin de que pueda procurarse el socorro donde quiera que falte, sin distinción de matices políticos ni religiosos.

—La diócesis de Tudela ha dejado de ser independiente, habiéndose encargado nuevamente de su administración el obis- po de Tarazona.

Crónica del día

Ayer tarde tuvo lugar el sepelio del cadáver de nuestro respetable amigo el señor D. Ramón Vara, padre de D. Carlos Vara de Aznarez, director propietario de *EL DIARIO DE ZARAGOZA*.

Elegante féretro de zinc colocado sobre lujoso coche tirado por seis caballos, encerraba el cuerpo del señor Vara. Al mor- tuorio seguía larga fila de carruajes, en su mayoría particulares, que fueron ocu- pados por dignas representaciones del alto clero, milicia, corporaciones, socieda- des, prensa y amigos particulares, afa- nosos todos de mostrar la profunda im- presión que les había producido la muerte de nuestro buen amigo.

La gran manifestación de duelo resul- tó digna de aquel á quien iba dedicada, y de la familia apesadumbrada hoy por pérdida irreparable.

Hoy á las once menos cuarto tendrán lugar en la parroquia de San Miguel so- lemnes funerales.

A las muchas personas que nos han ma- nifestado su sentimiento: á la prensa de Zaragoza, que no ha escatimado al señor Vara los justos elogios que merecía; á los que mandaron ayer sus carruajes; á to- dos los que con nosotros lloran la desgra- cia, envía *EL DIARIO DE ZARAGOZA*, en su nombre y en el de la familia, el testimo- nio de sincera gratitud y reconocimiento eterno.

En medio de su pena, le sirve de con- suelo á la familia del señor Vara el ver que hay muchos que con ellos sienten, y el contar en tan rudo contratiempo con el concurso de amigos leales y afectuosos deudos.

*. Cuatro columnas y un poco más dedica ayer *La Alianza Aragonesa* á combatir al señor Varanda.

Hace días pidió que dejase la vara. Después solicitó que se la quitasen. Ayer proponía que se le exonorase de la Gran Cruz que le fué concedida.

De seguir así nos tememos que pida un día la cabeza de D. Simón.

Lo cual suponemos que al alcalde le parecerá un exceso.

No hay que perder de vista que el al- calde pasa por constitucional, y *La Alianza Aragonesa* es el periódico del partido.

Verdad es que no hay peor cuña que la de la misma madera.

Sin embargo el señor Varanda no ha dicho aún esta boca es mía, si bien ase- guran que mañana ó pasado á lo más tar- dar traerá el correo de Madrid grandes cosas.

Pero como el servicio que dirige el se- ñor Mansi es un tanto imperfecto pudie- ra suceder también que el pliego se que- dará en el camino.

En definitiva, el tiempo será el encar- gado de dilucidar el asunto que tanto preocupa á los que hasta hace doce días no habían caído en la cuenta de que don Simón no había hecho concluyentes de- claraciones políticas.

*. El elegante coche mortuario, y la preciosa caja en que fué encerrado el ca- dáver del padre de nuestro director, fue- ron adquiridos en el almacén del señor Adorno.

*. Por exceso de original, retiramos la sección de alcance de Madrid.

*. Hemos oído decir que no son exac- tas las frases que algunos periódicos po- nen en boca del señor Cenzano, como di- rigidas al alcalde.

¡Qué ganas de empujar!, dirá para su capote alguna persona que usa bastón y placa.

*. La triste impresión bajo que hici- mos nuestro último número, por las razo- nes que comprenderán nuestros lectores, nos hizo olvidar de advertir que con la edición de ayer repartimos ejemplares de la proyectada peregrinación al santuario de Nuestra Señora de Lourdes.

*. Continúa mejor el operario que anteayer cayó de las obras exteriores del café de Ambos Mundos, y no de las del decorado como alguien supuso.

*. Dice ayer *La Alianza Aragonesa* en un artículo firmado por J.

«¡Ya estará contento *EL DIARIO DE ZA- RAGOZA*! Al brigada de la guardia muni- cipal le ha sido admitida la dimisión.»

Cualquiera creería que teníamos nos- otros interés en que el señor Celma deja- ra su destino.

Pues nos hemos quedado lo mismo que estábamos.

Es decir, sin brigada.

*. En la *Gaceta* de ayer aparecieron varias reales órdenes disponiendo que se anuncie á traslación las cátedras de len- gua francesa vacantes en los institutos de Burgos, Cádiz, Coruña, Guadalajara, Guipúzcoa, Jerez, Huelva, Logroño y Pam- plona, y las de latín y castellano de los de Granada y Lugo.

*. En otro lugar de este número po- drán ver nuestros abonados un artículo titulado *Santuario de la Virgen de Lagunas*, en el que se consignan detalles muy curiosos y muy poco conocidos fuera de la rica comarca donde se venera aquella imagen.

La descripción de aquél antiguo San- tuario y los detalles históricos del mismo, los ha facilitado, á ruego nuestro, el ilus- trodo señor cura párroco de Cariñena y arcipreste de Daroca D. Lucas Saiera á quien agradecemos muchísimo su defe- rencia.

*. El inteligente oficial de telégrafos nuestro buen amigo el señor Méndez Díaz, felicitó al señor Perál, por cuyo invento siente grandes entusiasmos, con motivo de las pruebas hechas en el dique, y el ilustre marino ha contestado en la forma siguiente:

«Mendez Díaz, Zaragoza. Gracias infinitas por cariñosa felicitación. Por grandes ocupaciones y enfermedad no contesto antes.—*Perál*.»

*. En el expreso de anoche llegó á esta ciudad el subsecretario del ministe- rio de Gracia y Justicia, señor Arias Mi- randa, que fué esperado en la estación por el alcalde señor Varanda.

Como no se tenía noticia del viaje, se produjo al saberlo la sorpresa natural, que dió lugar á vivos comentarios.

Suponian algunos que la venida del se- ñor Arias Miranda amigo íntimo del se- ñor Varanda, estaba relacionada con cier- ta cuestión muy debatida estos días y en la que juega importante papel una per- sona constituida en autoridad. Suponian otros que el subsecretario de Gracia y Justicia se proponía únicamente visitar el establecimiento penitenciario, pero el hecho es que la noticia ha contrariado á algunos constitucionales que andaban anoche azarosos é impacientes por cono- cer los resultados de una conferencia que á las dos de la madrugada estaban cele- brando, el recién venido y el alcalde.

Ello dirá.

¿Queréis tener hijos sanos y robustos?

Pues dad á vuestras esposas durante el em- barazo el Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

La Limonada purgante en polvo de Ar- misén, es el más suave, agradable y útil de los purgantes y aun el más económico, pues con una caja que vale seis reales pueden prepararse seis purgas. Se vende en la Farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias.

El medio más eficaz para facilitar el desarrollo de las jóvenes y corregir los des- arreglos mensuales son las Píldoras Restau- radoras Formigueras.

Alcance Telegráfico

Tarazona 28, 6:50 tarde.—(N.º 588)

(De nuestro servicio especial)

La corrida de esta tarde ha sido desgra- ciada.

Un toro hirió á Espartero, y dislocó un bra- zo al sobresaliente Zocato.

El bicho fué retirado al corral.

El ganado de Gota ha resultado superior en varas, y bueno en el resto de la lidia.

La entrada media.—C.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 165)

Acaba de regresar á esta capital el minis- tro de la Guerra señor Chinchilla, quien ha- liándose molestado por su viaje, se acostó no mas llegar.

Con tal motivo se ha suspendido el consejo de ministros anunciado para hoy.

Los amigos del general Cassola, le preparan un banquete en Cartagena.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 166)

Se espera que el señor Cassola pronuncie en Cartagena un discurso importante, sobre po- lítica de actualidad.

En la sesión que hoy ha celebrado el Ayun- tamiento, el señor Mellado ha dejado traslu- cir que se propone realizar un empréstito.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 167)

El señor conde de Toreno ha combatido el proyecto del alcalde, diciendo que antes debe hacerse crédito y no empréstitos.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 168)

Los martistas niegan que haya arreglo en- tre los señores Martos y Ruiz Zorrilla.

El capitán general señor Goyeneche, espera que lo releven negándose á dimitir.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 169)

Continúan las huelgas de los cargadores de Londres.

Las gestiones que la compañía hace, resul- tan infructuosas.

La opinión es favorable á los huelguistas. M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 170)

Cinco mil boulangieristas han celebrado en París un «meeting» tumultuoso.

El diputado Laguerre ha pronunciado un violento discurso.

Aprobaron por unanimidad la adhesión á Boulanger.

Al salir apedrearon á la policía que hizo varias prisiones.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 171)

Los delegados de la isla de Creta se han ne- gado á negociar con el nuevo gobernador de la isla.

Los musulmanos indignados atacaron los consulados y la catedral en donde se refugia- ban los cristianos.—M.

Madrid 28, 7:15 noche.—(N.º 172)

Se dice que en el primer consejo de ministros planteará el señor conde de Xiquena una cues- tión grave relacionada con la responsabilidad de determinadas personas del último Ayunta- miento de Madrid.—M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 263)

Se confirma el pesimismo con que el marqués de la Habana ha juzgado el problema militar. M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 264)

Se cree que las reformas militares plan- teadas por el señor Chinchilla producirán gra- ves disgustos y harán difícil la situación del gobierno y del partido liberal.—M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 265)

El señor Sagasta niega la disidencia de los señores marqués de la Habana y Chinchilla.

Además del señor Polavieja se indica al se- ñor Terreros para ocupar la capitania gene- ral de Andalucía.—M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 266)

Mañana se firmará el decreto aprobando el reglamento de exposiciones de Bellas Artes. Continúan las indisposiciones de S. M. el Rey, y S. A. la Princesa de Asturias.—M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 267)

Aumenta el cisma entre los republicanos.

Se dice que el gobierno ha recibido confiden- cias de los delegados de la frontera francesa, diciendo que se han reanudado las relaciones amistosas entre Martos y Zorrilla, y en bre- ve se reanudarán las políticas.

Nadie cree tal noticia.—M.

Madrid 28, 11 noche.—(N.º 268)

Los ministeriales confían en que el señor marqués de la Habana rectificará los concep- tos que se le atribuyen de estar en desacuerdo con el señor Chinchilla.—M.

Madrid 29, 1:30 madrugada.—(N.º 89)

Ha naufragado en Zaratín (Málaga), el ber- gantín «Aurora» procedente de Bilbao.

La tripulación se ha salvado.

Los terremotos han causado en California grandes destrozos.—M.

Cotizaciones

Madrid 28, 5:30 t. (Núm. 2281)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:
Acciones del Banco de España... 404'50
4 por 100 perpétuo interior... 75'50
Fin de mes... 74'80
4 por 100 exterior... 76'50
4 por 100 amortizable... 90'20
Cubas... 106'40
Acciones de la Tabacalera... 000'00
S.

Barcelona 28, 6:20 t. (Núm. 2100)

En esta capital se han cotizado hoy los valo- res públicos á estos precios:
4 por 100 perpétuo interior... 75'10
4 por 100 amortizable... 90'00
Cubas... 106'50
Banco Hispano Colonial... 65'15
Crédito Mercantil... 00'00
Acciones del Norte... 86'70
B.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saa-vedra, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones Don C. A. Saa-vedra, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, Paris.

Cultos religiosos

Santo de hoy.

La degollación de san Juan Bautista, santas Cándida, vg. y Sabina mr.

Santo de mañana.

Santa Rosa de Lima, vg., santa Tecla con sus 12 hijos y santa Gaudencia, vg. F. con sermón y novena en santa Rosa. Vísperas solemnes (C. M.), Completas, Maitines y Laudes cantados en el La Seo.

Fases de la Luna

Sale el sol 5 h/ 22. Pónese 6 h/ 39.

Cultos para hoy.

Cuarenta horas.

En Santa Rosa, de seis a siete.

Corte de María

Se hace la visita a Ntra. Sra. de Sancho-Abarca, en san Pedro Nolasco, ó Ntra. Sra. de la Asunción en la Encarnación.

Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias a las siete y media.

Misa de infantes

En la santa capilla, a las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

Compañía arrendataria de tabacos

VILLARROYA Y CASTELLANO

Unicos representantes en la provincia de toda clase de tabacos,

INCLUSO LOS HABANOS Y FILIPINOS.

HABANOS

EXPENEDURIA ESPECIAL.—INDEPENDENCIA, 10.—PALAFOX, 7.

143 VITOLAS DE LAS MARCAS

La Flor de Partagás.

Hija de Cabañas y Carvajal.

Henry Clay.

La Flor de Cuba.

H. Upmann.

La Carolina.

La Flor de Murias.

La Corona.

L. Carvajal.

Romeo y Julieta.

La Excepción

La Española.

El Aguila de Oro.

Por Larrañaga.

PRECIOS.—Desde 15 hasta 94 pesetas la cajita de 50 tabacos y sueltos, desde 30 cént. de peseta hasta 1'90 pesetas el cigarro.

Se reciben encargos en el despacho de Villarroya y Castellano, Independencia, 10, entresuelo y en el almacén de Tabacos, Palafox, 7.

Hay picaduras de tabaco habano en paquetes de una libra y de media libra á 1'2 y 4 pesetas respectivamente, y cajillas de cigarrillos de igual procedencia y diferentes clases, desde 30 cént. de peseta hasta 60 cada una.

NOTA.—Al que adquiera en almacenes tabacos por valor de más de 500 pesetas, se le hará un descuento de 3 por 100.

Centro de negocios de José Gonzalvo, ZARAGOZA.

Se admiten poderes y gestionan expedientes. Representación de corporaciones y particulares. Certificaciones de solvencia. Pagos de bienes nacionales.

Abogado consultor de la casa D. Carlos Vara de Aznarez.

DIRECCION: Agencia de negocios, Coso, 18, Zaragoza.

INTERESANTE

Se reciben esquelas y anuncios en la Administración de este periodico hasta las once de la noche para la 1.ª y 4.ª página, y hasta las dos de la mañana para la 2.ª y 3.ª.

GRATIS

Los anuncios de sirvientas y nodrizas se insertarán GRATIS, siempre que no excedan de dos líneas.

ATENCION

Carnero superior á una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8. 592 65d

Arriendo

Desde S. Miguel en adelante se arrienda una tienda en Alagón para comercio de ropas hechas con estantería y escaparate y habitación en la misma casa, en la calle Mayor; tratarán del precio en la calle de Goya, 3 y 5, principal derecha y en Alagón con José Ferriz. 928 4p

Caja de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, silleras, sillas de rejilla, camas de hierro, colchones, relojes de pared de varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio. En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos á las clases pasivas. Horas de despacho, de siete de la mañana á 9 de la noche. Libertad, 5

A. A. Oliván é hijo

COSO, 32

PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

Altas novedades en papelería

TARJETAS DE VISITA

Las mejores del mundo

VICHY

Administración: PARIS, 8, Boulevard.

PASTILLAS DIGESTIVAS
Fabricadas en Vichy con sales extraídas de los manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los agores y digestiones difíciles.

SALES de VICHY para BAÑOS

Un rollo por baño para las personas que no pueden ir á Vichy.

Para evitar las falsificaciones. Exigir que todos estos productos lleven la marca de la Compañía.

Venden estos productos:

En Zaragoza, los señores Rios hermanos.

Se arriendan dos espacios salones y una tienda con habitación, sita en el Coso 182, donde se tará razón.

13--Goya--13

Todos los que tengan objetos vencidos en este establecimiento, podrán pasar á sacarlos ó renovarlos, hasta el día 31 de este mes, pues pasado dicho día se venderán sin más aviso.

En la misma se sigue haciendo operaciones de préstamos sobre prendas, alhajas y muebles. 977 2s

Desde el día se arriendan en la casa núm. 53 de la calle de las Armas, varias habitaciones. En el 2.º izquierdo de la misma informarán, y en la casa número 10 de la calle del Agua, la habitación principal; el portero la enseñará. 981 3s

Nodrizas

Calle de Pignatelli, número 35, principal derecha, hay una ama de 26 años y cinco meses de leche; criará en Plasencia de Jalón.

En Garrapinillos hay una de 25 años de edad y 2 meses de leche. Darán razón, Agustina de Aragón 174, ó torre del Podador, en Garrapinillos.

Exposición de París

25 POR 100 DE ECONOMÍA!

Estancia económica, á precio fijo, por el tiempo que se quiera,

DESDE 9 HASTA 26 PESETAS AL DIA.

Los CUPONES DE HOTEL de la sociedad «Voyages Economiques» ponen á los viajeros al abrigo de toda explotación, permitiéndoles fijar su presupuesto, en términos de saber exactamente, antes de ponerse en camino, cuántas pesetas al día les ha de costar por persona el alojamiento y comida, incluso en los mejores hoteles y con entera independencia sin obligación á viaje ni estancia en compañía.

Pídase la circular explicativa: en París á los Sres. Saa-vedra hermanos, 55 rue Taitbout. En Zaragoza, á

D. ZACARIAS RODRIGUEZ, COSO 61.

JARABE ANTI-EPILEPTICO DE URGELL

Cura radicalmente la epilepsia y enfermedades nerviosas. Sus efectos son inmediatos siguiendo el plan indicado en los prospectos que se facilitan gratis en ZARAGOZA farmacia de RIOS HERMANOS y en Vich, F. Urgell, botica Merced. Véndese en las principales farmacias y droguerías. 347d

¡JUVENTUD! ¡BELLEZA!

¡HERMOSURA!

Agua Nacarada

ORTELLS

Quita las pecas, manchas y granos del rostro sin perjudicar á la salud. Suaviza y devuelve al cutis su primitiva frescura: 2 y 4 pesetas frasco.—Zaragoza univo depósito en la perfumería de Fortis, calle de Alfonso I, núm. 27

ESPECIALIDAD

EN ESQUELAS DE DEFUNCION

Se hace toda clase de esquelas de lujo y económicas con prontitud en el establecimiento tipográfico de este periódico

Coso, 61 (junto al Teatro Principal.)

aquel cuello perfumado que cubría de besos.

—¡Si! Y hubiese sido capaz de gritarlo delante de todo el mundo, desafiando á la sociedad entera. ¡Si! Y era su alegría entregarse por completo á Mariana, y decirle una y otra vez que nada, nada del mundo, nada valía para él tanto como aquella querida, por la cual olvidaba todo; la política, el hogar, la ambición, el cariño de su Adriana.

Gracias á los buenos oficios de la Dujarrier, Mariana había pagado el alquiler del hotelito, á los criados y á los acreedores menos pacienzudos. Clara Dujarrier adelantaba los cien mil francos que reclamaba la señorita de Kayser, y hacía en la apariencia—porque realmente no tenía más que sacarlos de la caja—que los prestase Adolfo Rochard, su amante, que no tenía un céntimo, y á quien Vaudrey firmaba en debida forma un recibo de dinero tomado en depósito. La Dujarrier se quedaba con veinte mil francos por su comisión, y entregó solamente ochenta mil á Mariana.

—Pero si el pagaré de Vaudrey es de cien mil

—¡Si, hija, pero y si pierdo lo demás? ¿Y si á tu Ministro se le antoja no pagarlo?

—¿Cómo ha de hacer eso?

—Otras cosas mayores se han visto, hija mía.

Cuando hubo pagado dando su firma para aquel documento, Vaudrey experimentó la profunda alegría de las sensaciones brutales de amor propio del hombre á quien le cuesta el dinero una mujer guapa, y que cree que ésta le ama.


Al principio de sus relaciones, Sulpicio no iba á la calle de Prony mas que de día ó por la noche después de comer y de asistir á una recepción ó al teatro. Mariana lo esperaba. El llegaba fugitivo, loco de alegría y de deseo. Y allí permanecía en la alcoba de Mariana, en tanto que esta gozaba de la satisfacción de ver á aquel hombre completamente dominado por la influencia de sus caricias. A veces se divertía llamándole «sucencia» y le-

yendo en un librito donde estaba escrito e ceremonial necesario para ser recibido en audiencia por un Ministro.

—Si alguna vez se me ocurre pedirte una audiencia, tendré que dirigirme á tu secretario particular. Este libro es muy curioso: «Traje. La etiqueta no es severa en cuanto al traje, pero es de buen gusto presentarse como para una visita de cumplido. Las señoras deben llevar un vestido sencillo y guantes recién estrenados.»

Y se reía, medio desnuda en los brazos de Sulpicio, repitiendo y mirándole de hito en hito.

—Un traje sencillo. Oye, oye más—añadía cogiendo otra vez el libro. Se usa el tratamiento de monseñor y sujecencia para hablar al Ministro ó para dirigirse á él por escrito. Al salir del salón se debe hacer una reverencia junto á la puerta.... ¡Hola, hola!.... ¡Conque tanto hay que respetarte!.... ¡Excelentísimo señor!.... Monseñor!.... Y tendría que hacerle reverencias.... ¡Dame tu boca, monseñor, tus labios, así!.... ¡Te adoro, monseñor!.



EL PADRE
Blas Ainsa de la Y. del Pilar
Consultor Provincial de las Escuelas Pías de Aragón
Ha fallecido, el día 27 del corriente mes á las cinco y media de la tarde.
La Comunidad de PP. Escolapios participa á sus numerosos amigos que hoy 29, se celebrarán á las once de la mañana, en la iglesia de las Escuelas Pías, los funerales por el alma del finado.
El Oficio de difuntos dará principio á las nueve de la misma.

ADELANTO DE PASAJES
A FAMILIAS
PARA LA REPUBLICA ARGENTINA
REINTEGRABLES EN CINCO SEMESTRES.
Puertos de embarque: Barcelona, Valencia y Málaga.
Se reciben expedientes con los sellos necesarios; para su remisión á la Oficina general oficial de información, en la única representación autorizada para las provincias de Zaragoza, Soria y Teruel de D. R. MENDEZ, ESPARTERO, ZARAGOZA.
Para consulta remítase sello.
Los servicios de esta agencia son gratuitos.

Compañía arrendataria de tabacos
VILLARROYA Y CASTELLANO
Unicos representantes en la provincia de toda clase de tabacos
INCLUSO LOS HABANOS Y FILIPINOS
Se reciben encargos en el despacho de Villarroya y Castellano, Independencia, 10, entresuelo y en el almacén, Palafox, 7.

Folleto de **EL DIARIO DE ZARAGOZA**
23 de Agosto de 1889.—Núm. 199.
EL SEÑOR MINISTRO
NOVELA FRANCESA
POR JULES CLARETIE.
Publicada por el Cosmos editorial. Arco de Santa María 4, Madrid.—Un tomo, 2'50 pesetas.
Y en ese ¡si! había para Sulpicio un mundo de ternezas, de excitaciones y de ardientes promesas.
Y entonces la atraía hacia sí.
—¡Si, si, si! —exclamaba apasionado, hundiendo la cabeza entre el hombro descubierto por la camisa y el cuello de Mariana,

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso 61, junto al Teatro Principal.